

RESUMEN

La presente tesis abordó la problemática de la identidad sexual y su relación con otras variables significativas. El objetivo general fue expresado de la siguiente manera: Determinar la relación entre identidad sexual con la ansiedad, la adaptación conductual y el estatus percibido en jóvenes de la ciudad de Tarija. Los objetivos específicos abordaron variables implicadas con la identidad sexual, las cuales fueron: ansiedad social, adaptación conductual y estatus social percibido.

El sustento teórico de esta investigación estuvo definido por las teorías respectivas de cada uno de los instrumentos empleados para el recojo de los datos. En cuanto a la metodología, esta investigación corresponde al área de la psicología general y se la puede tipificar como exploratoria, descriptiva y correlacional. La población estuvo constituida por todos los jóvenes entre 18 y 25 años de la ciudad de Tarija, que según el INE (2020) son alrededor de 49.960. La muestra estuvo conformada por 125 jóvenes entre 18 y 25 años, que residan en la ciudad capital del Municipio de Cercado de la ciudad de Tarija. El proceso de muestreo fue de tipo mixto, pues se combinó la técnica de muestreo probabilístico con la intencional.

Entre los principales métodos empleados estuvieron el analítico y deductivo. Entre las técnicas utilizadas estuvieron los cuestionarios, inventarios y escalas. Los instrumentos que se manejaron fueron los siguientes: Cuestionario de Exploración de la Identidad Sexual (CEIS); cuestionario de Ansiedad Social para adultos (CASO); Inventario de Adaptación de Conducta (IAC) y Escala de estatus social auto percibido (SSSS).

Los datos se recogieron en el primer semestre del año 2021. El recojo de la información fue mediante un procedimiento enteramente digitalizado, debido a la cuarentena dictada por el gobierno como consecuencia de la pandemia del COVID 19.

Los principales resultados alcanzados en esta investigación fueron los siguientes:

Los jóvenes tarijeños investigados tienen en su gran mayoría identidad sexual totalmente definida. Se sienten cómodos con las características sexuales, primarias y secundarias, que les dio la naturaleza. En el contexto laboral, social, familiar y afectivo pueden desenvolverse con soltura dentro del rol asignado a su sexo biológico.

El nivel de ansiedad social general de dichos jóvenes se ubica en la categoría “Término medio”. Esto significa que, el individuo, tiene un temor equilibrado de ser juzgado por los demás, está consciente de sus fortalezas y limitaciones, pero se siente adaptado a su entorno social; no evita conocer personas nuevas, pero tiene precaución con los desconocidos.

El nivel de adaptación conductual predominante corresponde a la categoría “término medio”. Es decir, la adaptación conductual de las personas evaluadas es de tipo normal o habitual para las poblaciones promedio. La conducta de los individuos, en términos globales, está ajustada a sus necesidades y a los acontecimientos del entorno, en el que vive.

El estatus social percibido de estos jóvenes corresponde a la categoría “estatus medio”. O sea que su estatus social es equilibrado y comparable al común de los individuos de su edad, es decir, despiertan simpatía y admiración por un número moderado de personas, asimismo, por aquellas que valoran su opinión, de las que quieren imitarles; confían en ellos y piensan que alcanzarán el éxito en la vida. En el mismo sentido, autoperciben que su dominancia, o capacidad de control sobre los demás, es normal o promedio.

En cuanto a la relación entre la variable identidad sexual con las demás variables evaluadas, se encontró lo siguiente:

- A mayor identidad sexual, menor ansiedad social. Los jóvenes que tienen totalmente definida su identidad sexual en su mayoría no presentan ansiedad social.
- A mayor identidad sexual, mayor adaptación conductual. Los jóvenes con identidad sexual totalmente definida, poseen adaptación conductual “favorable” y “muy favorable”.
- A mayor identidad sexual, mayor estatus social percibido. Las personas con identidad sexual indefinida y parcialmente definida se autoperciben con un estatus social bajo, en comparación con los jóvenes con identidad sexual definida.

De las cuatro hipótesis planteadas, dos se aceptan (las referidas a los objetivos dos y cuatro) y dos se rechazan (las referidas a los objetivos 1 y 3).

INTRODUCCIÓN

La identidad sexual es uno de los hitos más importantes en el desarrollo evolutivo de las personas. A través de ella el individuo alcanza una de las principales decisiones que marcan su personalidad y la manera de relacionarse con los demás. Históricamente en la mayor parte de las grandes y pequeñas sociedades del mundo sólo se concibió oficialmente a la sexualidad desde el punto de vista tradicional e impuesto (que implica la única existencia de dos sexos o géneros: el masculino y el femenino, el hombre y la mujer) en las últimas décadas muchas sociedades han avanzado en gran modo en el debate y la discusión sobre si eso es cierto o sobre si esa idea es arbitraria y artificial.

La realidad demuestra que la identidad sexual es algo mucho más complejo y la sociedad en su conjunto se ha ido abriendo lentamente al debate y ha ido creando espacios de reconocimiento a todas las alternativas que pueden hacer a la identidad sexual de una persona y que son, en la actualidad, casi infinitas como personas hay. En esta tesis se investiga la implicancia que tiene el tipo de identidad social alcanzado por los jóvenes tarijeños con una serie de variables psicológicas, con las cuales guarda estrecha relación. (Vargas, 2007).

Antaño, se consideraba que la identidad sexual era originada por el sexo biológico y que esto era cuestión cerrada. La realidad y el devenir histórico ha demostrado, a diferencia de los que algunos sectores sostenían, que existen una serie de identidades sexuales alternativas (gays, lesbianas, transexuales, bisexuales y muchas más) y que estas cambian y evolucionan según avanza la edad y, sobre todo, acorde con los cambios ideológicos de las sociedades. Además, que la identidad sexual influye en la calidad de vida de las personas, afectando aquellas que deben mantenerse ocultas o incluso creer ser lo que en realidad no son.

La psicología moderna considera importante analizar el tema de la identidad sexual en los jóvenes ya que este hecho, cuando ocurre una indefinición de la misma, desata con una serie de complejos que afecta a todas las esferas de la vida del individuo, desde el plano educativo, hasta el social, familiar y afectivo. Un joven que no sepa o no quiera admitir a sí mismo su identidad sexual,

se estaría engañando a sí mismo y a los demás, puesto que esta incertidumbre se mantendrá de manera permanente causando confusión y desorientación en el proceso adaptativo.

El problema generalmente no radica en aquellos individuos que consideran tener definida su sexualidad, sino en aquellos que aceptan para sí una orientación sexual alternativa. Son muchos los homosexuales que ocultan su identidad por miedo a que dirá la familia, o a que los golpeen o se burlen en la escuela o los discriminen en la universidad y la sociedad. Este hecho generalmente se acompaña con un elevado nivel de ansiedad social, problemas en la adaptación conductual y con un estatus social percibido de tipo negativo.

La identidad sexual no es una cuestión de rótulo pues es uno de los aspectos más importantes de nuestra manera de ser, ya que son las características sexuales las que nos hacen genuinamente diferentes a los demás: nuestras preferencias sexuales, nuestros sentimientos o nuestras actitudes ante el sexo. Simplemente, podría decirse que el sentimiento de masculinidad o feminidad. (Reisenfeld, 2006).